كيف تكتب الهمزة
الهمزة: حرف مخصوص يقبل الحركة نحو (أمر)بخلاف الألف لا يقبل الحركة نحو (الفتى). 
الهمزة في أول الكلمة: وهي على صورتين: 
الصورة الأولى : همزة الوصل: وهي الهمزة التي يتوصل بها الى النطق بالساكن، وتسقط عند وصول الكلمة بما قبلها. ومعنى ذلك أن همزة الوصل نوعان:
1- التي تظهر في النطق اذا جاءت في بدء الكلام مثل: (إستغفر محمد ربه). 
2- والتي لا تظهر في النطق اذا وصلت المفردة بما قبلها مثل( محمد استغفر ربه).
مواضع همزة الوصل: تأتي همزة الوصل في الاسماء والأفعال والحروف وكالآتي: 
أولا: الاسماء: تأتي همزة الوصل في الاسماء الآتية: 
1- إبن – إبنة ... ومثناهما (ابن وابنة) حين يكتبان بين أسمين تحذف همزتهما مثل( زيد بن علي)، (عمرو بن كلثوم). أما مع اللقب فتثبت الهمزة ولا تلفظ مثل: (هذا ابن النجار)، وعندما تأتي في أول الكلام مثل(ابن علي). 
2-  إمرؤ- امرأة.... ومثناها. 
3- أسم..... ومثناه. 
4- أثنان – أثنتان. 
5- أيمن الله- أيم الله. 
6- عند اضافته الى أسم الجلالة (بسم) أي تحذف الهمزة أما بقية الاسماء فتثبت الهمزة ولا تلفظ مثل (بأسم الشعب). 
ثانيا: الأفعال: تأتي همزة الوصل في الأفعال الآتية: 
1- أول الفعل الماضي الخماسي (أنطلق) والسداسي (أستغفر) وأمرهما ومصدرهما: أنطلق إنطلق  أنطلاق ، أستغفر إستغفر أستغفار .
2- أول فعل الأمر من الفعل الماضي من غير الأفعال المبدوء بالهمزة 
مثل: كتب  أكتب. درس أدرس 
ثالثا: الحروف: تأتي همزة الوصل في (ألـ) فقط .  
الصورة الثانية: همزة القطع: وهي الهمزة التي تثبت في الابتداء والوصل . وتكون في غير ما سبق من المواضع (مواضع همزة الوصل). 
مواضع همزة القطع: تأتي همزة القطع في الأسماء والأفعال والحروف والضمائر والأدوات كالآتي: 
أولا: الأسماء : تأتي همزة القطع في كل الأسماء عدا الأسماء التي ذكرت في (مواضع همزة الوصل) فمن بين الأسماء التي تأتي بها همزة القطع:
1- الاسم المفرد كـ(أخ) و (أخت) ومثناهما كـ(أخوين) و(أختين) وجمعهما كـ   ( الإخوة) و(الأخوات).
2-  المصدر الثلاثي، وفعله مثل (أمن – أمن). 
3- مصدر الرباعي، وفعله مثل (أصر- إصرار). 
تكتب همزة القطع فوق الألف إن كانت حركتها الفتحة أو الضمة مثل (أمر وأمر) و(أكرم وأكرم) وتحت الألف إن كانت مكسورة مثل (إيمان). 
ثانيا: الأفعال: تأتي همزة القطع في كل الأفعال عدا الأفعال التي ذكرت في (مواضع همزة الوصل)، فتأتي همزة القطع في الأفعال التالية:
1- ماضي الفعل الثلاثي المهموز مثل :(أبى – أتى). 
2- ماضي الفعل الرباعي مثل: (أقبل- أعلن- أحسن).  
3- أمر الفعل الرباعي مثل:( أسرع- أقبل – أكمل) .
ثالثا: الحروف: كما تأتي همزة القطع في جميع الحروف ما عدا (ألـ) التعريف فهمزتها (همزة وصل) فمن همزات القطع التي تأتي في الحروف ( همزة الاستفهام، همزة النداء، همزة التسوية، إذا التعليلية ، أم ، أو، أن، إن، أن ، ألا، إلى، أم، أيا، إلا، إذما).     
رابعا: الضمائر: مثل (أنا ،أنت ، أنت، أنتما ، أنتم أنتن، إياي، إيانا ، إياكم) .
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